

## "Boric y el G20"

Señor Director:

Benjamín Salas Kantor criticó (miércoles) en su medio que el Presidente Boric fuera acompañado por la ministra vocera y la ministra de Desarrollo Social a la reunión con India en el marco del Foro del G20, en lugar del ministro de Economía. La carta revela más nuestros propios prejuicios que una comprensión seria de nuestra política exterior respecto de Asia.

Aunque parezca contraintuitivo, el gesto del Presidente puede ser más persuasivo para avanzar en nuestros intereses nacionales que solo insistir en argumentos comerciales. Tanto la cultura como la

seguridad humana han sido centrales en la construcción de nuestra posición en el Pacífico. Sin la acción del poeta Pablo Neruda, el pintor José Venturelli o la pedagoga Olga Poblete, difícilmente ocuparíamos el lugar privilegiado de entrada de los países del Asia Pacífico a América Latina.

Vincularse con la India requiere tocar las fibras correctas. De otro modo, por más que el Presidente vaya con sus mejores asesores comerciales es probable que Chile acabe en la lista de países transaccionales y olvidables. La cultura política India pesa en su planificación de la política exterior. No es casual que se autodenominen un Estado-civilización, como China o Egipto.

Después de su reunión con el Presidente Boric, el Primer Ministro indio, Narendra Modi, celebró, a la par de la cooperación científica y tecnológica, la expansión del Ayurveda en Chile, medicina tradicional india fundamental en su proyección cultural internacional.

El Ayurveda puede ser la puerta para un futuro acuerdo integral. Por eso, por el bien de nuestro país, antes de criticar prioridades, conviene revisar los propios prejuicios.

**ANDRÉS BÓRQUEZ**

Académico Universidad de Chile

**RODRIGO DEL RÍO**

Académico Pontificia Universidad Católica de Chile